



LEGISLATURA  
CONGRESO  
DE MICHOCÁN DE OCAMPO

# SÍNTESIS EJECUTIVA

09 DE DICIEMBRE 2025



**09 DE DICIEMBRE 2025**

## CONGRESO DEL ESTADO

El Congreso de Michoacán aprobó para 2026 un presupuesto de mil 309 millones 114 mil 280 pesos, lo que implica un incremento de 257 millones 336 mil 572 pesos respecto a los mil 072 millones 612 mil 808 pesos ejercidos en 2025, casi 24 por ciento, el mayor crecimiento anual del gasto legislativo en los últimos años.

La decisión se tomó la madrugada de este lunes, en una sesión en la que no hubo debate público, pues solamente se completó el trámite legislativo al dictamen construido en comisiones de Programación y Hacienda, sin convocatoria a medios de comunicación.

El crecimiento del presupuesto legislativo mantiene una tendencia ascendente. Entre 2024 y 2025 ya se había registrado un incremento cercano a los 50 millones de pesos, aunque ninguno comparable con el salto aprobado para 2026.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/se-aumenta-congreso-de-michoacan-257-mdp-para-2026/>

La diputada Giuliana Bugarini, presidenta del [Congreso del Estado](#), aseguró que el Presupuesto de Egresos 2026, aprobado por la 76 Legislatura, "fue diseñado con el solo propósito de que cada familia en Michoacán viva mejor".

La legisladora aseveró también que "el recurso público no son solo números, sino la posibilidad de que más niñas y niños reciban educación digna, que las familias cuenten con servicios de salud más cercanos y que la seguridad llegue a los barrios y comunidades donde más se necesita".

<https://www.contramuro.com/presupuesto-2026-beneficios-michoacan/>

La presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso de Michoacán, **Fabiola Alanís**, afirmó que con la aprobación del **Presupuesto 2026**, por un monto cercano a **108 mil millones de pesos**, el Poder Legislativo cumple nuevamente con las y los michoacanos al avalar un paquete económico responsable, de vocación social y orientado a atender las causas profundas de la violencia y la desigualdad.

Alanís destacó que la mayoría legislativa actuó con visión de Estado al respetar la propuesta enviada por el Ejecutivo, reconociendo que el plan de inversión del Gobierno de Michoacán está alineado con la ruta nacional de transformación impulsada por la Presidenta de México. Subrayó que el presupuesto prioriza a sectores históricamente relegados, como comunidades rurales, mujeres, jóvenes y familias que requieren oportunidades reales de bienestar.

<https://atiempo.mx/politica/fabiola-alanis-congreso-aprueba-presupuesto-2026-orientado-a-justicia-social-y-bienestar/>



## 09 DE DICIEMBRE 2025

**La diputada local por el Distrito 05 de Paracho, Erendira Isauro Hernández, afirmó que el Presupuesto de Egresos de Michoacán 2026, por un monto superior a 107 mil 884 millones de pesos, es un instrumento eficiente, responsable y con un profundo sentido social, resultado del manejo ordenado y disciplinado de las finanzas públicas que encabeza el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.**

La legisladora subrayó que este presupuesto, que registra un incremento del 9 por ciento respecto al ejercicio anterior, prioriza rubros estratégicos como seguridad pública, obra pública, justicia y educación, además de **mantener un enfoque transversal a favor de los pueblos originarios y una visión claramente municipalista.**

<https://changoonga.com/2025/12/08/michoacan-presupuesto-2026-atendera-las-necesidades-visibles-del-estado-diputada-isauro/>

En el análisis del Paquete Económico 2026 para Michoacán, se logró aprobar un presupuesto orientando mayores recursos a seguridad, salud y educación con el propósito de mejorar la calidad de vida de las y los michoacanos y brindar mayor certeza en la operación de las instituciones, afirmó la diputada Xóchitl Ruiz González, integrante del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México en el Congreso del Estado.

Señaló que uno de los temas prioritarios fue el fortalecimiento del sector seguridad, destacando el incremento de más de 1,450 millones de pesos, con el objetivo de mejorar la capacidad operativa y brindar mayor certeza a las familias en todas las regiones del estado.

<https://www.tiempodemichoacan.com/presupuesto-2026-responsable-y-orientado-al-bienestar-y-seguridad-de-michoacan-xochitl-ruiz/>

El Diputado Conrado Paz Torres, representante del Distrito 14 de Uruapan Norte, tras validar la propuesta de Presupuesto de Egresos del Gobierno del Estado de Michoacán para el ejercicio fiscal 2026, dijo que con éste se busca garantizar la capacidad del Estado para atender con inmediatez, las necesidades de la población michoacana.

El Diputado por Uruapan se dijo un aliado de todas aquellas acciones que permitan construir un Estado más fuerte, capaz de brindar condiciones de seguridad, salud y educación para todas y todos.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/con-el-presupuesto-2026-de-michoacan-abonamos-a-la-construccion-de-un-mejor-michoacan-conrado-paz.htm>

**Con la finalidad de contribuir a la prevención y erradicación de la violencia contra la mujer, la diputada local Brissa Arroyo Martínez, se pronunció para que el presupuesto estatal se ejerza con perspectiva de género.**



## 09 DE DICIEMBRE 2025

Durante la Sesión Extraordinaria, la Congresista y Coordinadora del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (GPPRD) de la 76 Legislatura, recordó el caso de Maritza, de Uruapan, quien perdió la vida y cuyas hijas siguen sin ser localizadas.

<https://changoonga.com/2025/12/08/michoacan-diputada-brissa-arroyo-pide-destinar-mas-dinero-para-prevenir-violencia-contra-mujeres/>

Durante su conferencia semanal, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, reconoció la aprobación del Presupuesto de Egresos 2026 por parte del Congreso del Estado y destacó el incremento destinado a las áreas de seguridad y justicia.

El mandatario señaló que el paquete económico aprobado durante la madrugada —por unanimidad de los 39 diputados presentes— contempla recursos adicionales para fortalecer las instituciones encargadas de seguridad pública, procuración y administración de justicia.

<https://pcmnoticias.mx/bedolla-destaca-aprobacion-unanime-del-presupuesto-2026-y-aumento-a-seguridad-y-justicia/>

Ante un nuevo episodio de animales envenenados, ahora reportado en Apatzingán y Nueva Italia, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, reavivó la propuesta para elevar los derechos de los animales a rango constitucional.

En la rueda de prensa desde Casa Michoacán, el mandatario afirmó que este tipo de actos “es un delito” y destacó que en la reforma enviada al Congreso la semana pasada se incluye protección para los animales.

<https://www.contramuro.com/derechos-de-los-animales-se-elevarian-a-rango-constitucional-en-michoacan/>

El diputado **Juan Carlos Barragán** explicó las razones de su voto a favor del crédito solicitado por el **Ayuntamiento de Morelia**, dejando establecido que no es un respaldo político al alcalde panista **Alfonso Martínez**, sino una decisión responsable en favor del acceso al agua para las familias de la ciudad.

**Barragán** recordó que **Alfonso Martínez** es el presidente municipal que más ha endeudado a **Morelia** en toda su historia, con tres administraciones marcadas por **créditos constantes, falta de obras y rezagos en servicios públicos**.

<https://pcmnoticias.mx/la-planta-potabilizadora-de-morelia-la-construira-la-4t-jc-barragan/>



09 DE DICIEMBRE 2025

## MICHOACÁN

**La presidenta Sheinbaum** dijo que el gabinete de seguridad tendrá que informar sobre los avances en la investigación por la **explosión de un automóvil en Coahuayana, Michoacán**, y que la **Fiscalía General de la República** (FGR) también deberá explicar su **reclasificación del delito de terrorismo a delincuencia organizada**.

En conferencia de prensa mañanera, Sheinbaum dijo que derivado de esta **explosión cerca de una sede de la policía local** aún se llevan a cabo **peritajes** e investigaciones y que la titular de la FGR, **Ernestina Godoy**, tiene que dar a conocer cuáles son los detalles de esta clasificación de delito como terrorismo en México en términos del **Código Penal**.

<https://julioastillero.com/fgr-debe-explicar-por-que-reclasifico-explosion-de-coche-bomba-en-michoacan-como-terrorismo-sheinbaum/>

Los **límites** de los estados de **Michoacán y Colima** fueron **blindados** por elementos de la Secretaría de Seguridad Pública (**SSP**), Secretaría de la Defensa Nacional (**Defensa**) y Guardia Nacional, tras el ataque con un **coche bomba** contra las instalaciones de la **Policía Comunitaria de Coahuayana**, ubicado en la costa del estado.

Los uniformados instalaron un Punto de Inspección y Control en el **crucero Boca de Apiza**, además de que realizan trabajos de ampliación con maquinaria pesada para mejorar el flujo vehicular y garantizar **revisiones más seguras y eficientes**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/mexico/blindan-limites-michoacan-colima-tras-coche-bomba-en-coahuayana-27183350>

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, afirmó que **aún no existe una hipótesis** concluyente sobre el coche bomba que explotó el sábado pasado en Coahuayana y evitó vincular el ataque con una posible reacción del crimen organizado ante la aplicación del llamado Plan Michoacán.

Señaló que cualquier interpretación en ese sentido sería, por ahora, **“especulación”**. Durante su conferencia, el mandatario explicó que la indagatoria está en manos de la **Fiscalía General de la República** (FGR), que atrajo el caso debido al uso de explosivos.

<https://aristeguinoticias.com/0812/mexico/gobernador-niega-relacion-entre-coche-bomba-y-el-plan-michoacan/>



## 09 DE DICIEMBRE 2025

Alfredo Ramírez Bedolla, gobernador de Michoacán, hizo un llamado a evitar las especulaciones sobre las posibles causas de la explosión de un **coche bomba** en Coahuayana. Esto ante la difusión de rumores de que podría ser una respuesta del crimen organizado al plan de seguridad recientemente puesto en marcha en el estado.

“Será la FGR la que dé los avances, lo demás es especulación”, señaló en una rueda de prensa al ser cuestionado sobre la posibilidad de que el ataque sea una represalia contras las autoridades por el Plan Michoacán.

<https://www.reporteindigo.com/nacional/gobernador-de-michoacan-pide-no-especular-sobre-motivos-de-la-explosion-de-coche-bomba-en-coahuayana-20251208-0050.html>

Carlos Torres Piña, Fiscal General El secretario de Gobierno de Michoacán, en entrevista con José Cárdenas, dio detalles sobre la **camioneta bomba** que explotó en **Coahuayana, Michoacán** que dejó **5 fallecidos y 7 lesionados**, en uno de los hechos más violentos recientes en la región. Según **Torres Piña**, los videos muestran cómo una camioneta negra proveniente de **Colima** ingresó alrededor de las 8:30 de la mañana y se acercó directamente al punto donde estaba la **policía comunitaria**, sin que existiera una **amenaza** previa de tal magnitud, lo que refuerza la gravedad del **ataque** y la forma en que fue ejecutado.

<https://josecardenas.com/2025/12/se-mantienen-operativos-por-camioneta-bomba-en-michoacan-carlos-torres-entrevista/>

Las fuerzas federales asesaron este fin de semana un golpe económico de al menos 3 mil 100 millones de pesos a la delincuencia organizada en tres estados, tras la destrucción de *narcolaboratorios* y diversos aseguramientos.

El operativo más destacado se registró en Michoacán, donde fue desmantelado un laboratorio clandestino con una afectación superior a 2 mil 528 millones de pesos, una de las más altas desde el inicio de la estrategia federal de Paz y Justicia en la entidad.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/12/08/politica/operativos-en-el-pais-dejan-golpe-al-narco-de-3-mil-100-mdp-el-mayor-fue-en-michoacan>

Elementos del Ejército Mexicano decomisaron 335 kilos de metanfetamina y 8 toneladas de sustancias químicas, durante el aseguramiento de un laboratorio clandestino en el poblado San Rafael, del municipio de Turicato, Michoacán, como parte de las acciones del Gabinete de Seguridad, realizadas durante el fin de semana pasado.

Las instancias que integran al mecanismo de seguridad informaron que el cargamento de la droga y los precursores químicos tienen un costo valuado en 2 mil 528 millones de pesos, como afectación a las operaciones del crimen organizado en la zona.

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/ejercito-mexicano-asegura-precursores-en-michoacan-valuados-en-25-mmdp/1756238>



## 09 DE DICIEMBRE 2025

**La seguridad es el mayor reto que tiene Michoacán**, enfatizó el gobernador del Estado, Alfredo Ramírez Bedolla, durante la **entrega de patrullas a 15 municipios** y a la Guardia Civil.

En el antiguo Recinto Ferial de Michoacán, el mandatario indicó que hoy se requiere a la sociedad y a los Gobiernos Federal, Estatal y Municipales unidos para **enfrentar con inteligencia, investigación y coordinación el tema de seguridad**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/seguridad-el-mayor-reto-en-michoac%C3%A1n-bedolla>

El gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, anunció que se incrementarán más de **1,450 millones de pesos** al sector **seguridad** luego de que el Congreso del Estado, aprobara el presupuesto de egresos para el **2026** la madrugada del lunes 8 de diciembre.

En conferencia de prensa, Ramírez Bedolla mencionó que solamente la Fiscalía General del Estado tendrá un **incremento real del 20%** para el 2026.

<https://www.infobae.com/mexico/2025/12/08/gobernador-de-michoacan-anuncia-incremento-de-presupuesto-para-seguridad-en-2026-ante-crisis-de-violencia/>

Para fortalecer la seguridad y la operatividad de las corporaciones de seguridad, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla realizó la entrega de 122 patrullas para la Guardia Civil y para policías de 15 municipios.

“Hoy puedo decirles que estamos unidos municipios, autogobiernos, Gobierno federal y mi gobierno, el gobierno de Michoacán para enfrentar de manera decidida a la delincuencia”, destacó el mandatario durante la entrega.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/entrega-bedolla-122-patrullas-para-reforzar-seguridad-en-municipios--de-michoacan.htm>

El presidente de la Fundación Ciudadana para el Desarrollo Integral de Michoacán A.C. (FUCIDIM), Roberto Ramírez Delgado, advirtió que el Plan Michoacán debe reorientar sus prioridades y concentrarse de manera urgente en el fortalecimiento de la seguridad y la justicia, al señalar que actualmente 77 municipios no cuentan con ministerio público y cerca de 90 carecen de un juez, lo que genera un grave vacío institucional.

Tras un análisis realizado por mesas ciudadanas de seguridad, organismos empresariales y asociaciones civiles, Ramírez Delgado reconoció que el plan federal contempla 12 ejes de trabajo, sin embargo, subrayó que el tema que más exige la ciudadanía es el de seguridad.

<https://postdata.news/plan-michoacan-debe-priorizar-seguridad-y-justicia-77-municipios-no-tienen-ministerio-publico-y-90-carecen-de-juez-fucidim/>



## 09 DE DICIEMBRE 2025

Este lunes se cumplieron tres días de la desaparición del delegado político del Partido del Trabajo (PT) en Apatzingán, Agustín Solorio Martínez, sin que hasta ahora exista información oficial sobre su paradero ni una postura pública clara por parte del gobierno municipal que encabeza la alcaldesa Fanny Arreola.

Solorio fue visto por última vez durante la madrugada del 5 de diciembre, en Morelia, según la ficha de búsqueda emitida por la Fiscalía General del Estado. Desde entonces, el caso ha generado inquietud dentro del partido y entre actores políticos de la región, especialmente por el contexto de violencia e inseguridad que prevalece en Tierra Caliente.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/michoacan-cumplen-tres-dias-de-la-desaparicion-del-delegado-del-pt-en-apatzingan-agustin-solorio.htm>

Comuneros que llegaron de Carapan, bloquean el libramiento a la altura de la Fiscalía General del Estado, donde también quemaron llantas y una motocicleta que le quitaron a un elemento de seguridad.

Los comuneros retuvieron camiones a empresas y los atravesaron para bloquear la circulación en el libramiento. Al lugar, se acercaron elementos de seguridad para impedir que ingresaran a las instalaciones de la FGE; pero la protesta continúa con el cierre a la circulación.

<https://www.contramuro.com/comuneros-de-carapan-bloquean-el-libramiento-y-queman-motocicleta-frente-a-fge/>

La violencia e inseguridad que se vive en el país, como los hechos ocurridos en Michoacán, en donde un coche bomba mató a seis personas, así como las reformas estructurales puestas en marcha por la llamada cuarta transformación, no han frenado las inversiones y tampoco son motivo de preocupación.

Así lo afirmó Sergio Contreras Pérez, presidente Ejecutivo del Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior (COMCE).

“Si le pudiera yo poner una calificación de uno al 10 cuál es la incidencia de la toma de decisiones a propósito de comentar la seguridad del país, yo le podría dar un dos o un tres, no, no, es fundamental para la toma de decisiones, las empresas lo que hacen es revisar económicamente cuáles son las viabilidad de los proyectos que se tienen, cuáles son los mercados, cuáles son las oportunidades que somos un mercado de 130 millones de habitantes”.

<https://889noticias.mx/noticias/finanzas/la-violencia-como-lo-ocurrido-en-michoacan-no-es-fundamental-para-que-las-empresas-inviertan-en-el-pais-comce/>

Tras la explosión de un coche bomba en el municipio de Coahuayana, que dejó un saldo de cinco personas fallecidas y siete lesionadas, el Arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, hizo un llamado a las autoridades para que la Iglesia católica sea



## 09 DE DICIEMBRE 2025

considerada dentro de las estrategias del Plan Michoacán orientadas a la construcción de la paz.

“Lo que yo he pedido es que nos tomen en cuenta para buscar alternativas y colaborar, porque queremos una cultura de paz. Queremos participar en la atención de las víctimas de la violencia, queremos coordinarnos y organizarnos con los líderes religiosos y las autoridades civiles, y estamos dispuestos a colaborar desde la Iglesia católica”, expresó.

<https://postdata.news/la-violencia-en-michoacan-no-disminuye-se-exacerba-carlos-garfias/>

El hecho ocurrido en Coahuayana durante el sábado pasado es la muestra clara de que las autoridades de los gobiernos Federal y de Michoacán deben fortalecer la estrategia de seguridad, aseguró el arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos.

En entrevista colectiva, indicó que este acontecimiento es una tragedia que marcará al estado gravemente, pero que hoy reta y desafía a las autoridades y a todos los interesados en la materia a continuar con la colaboración y aportación para la construcción de la paz.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/hechos-en-coahuayana-obliga-a-todos-a-fortalecer-la-estrategia-de-seguridad-carlos-garfias>

La Comisión Estatal de los Derechos Humanos instalará una visitaduría en el municipio de Coahuayana tras el atentado terrorista ocurrido el domingo, para enfocarse en la atención a las personas que resultaron afectadas por la explosión del coche bomba, anunció el ombudsman Josué Alfonso Mejía Pineda.

En entrevista este lunes al respecto de los hechos, refirió que la presencia de este órgano descentrado se quedará en aquel municipio hasta poder lograr que sean reparados los daños a las víctimas que interpongan su queja, esto dentro de la visión de garantizar los derechos humanos de las víctimas.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/apoyara-y-atendera-cedh-a-victimas-en-coahuayana-instalara-visitaduria/>

Trabajadores del sector salud de Michoacán lanzaron un ultimátum a las autoridades estatales, advirtiendo que, de no obtener una mesa de diálogo inmediata con el secretario de Salud y el secretario de Gobierno, escalarán sus protestas hasta el punto de **cerrar hospitales**. La advertencia surge tras la aprobación del presupuesto estatal 2026, donde señalan que no se etiquetaron recursos para resolver su situación laboral.

Los inconformes, algunos con más de 18 años de antigüedad, exigen justicia laboral, definitividad en sus puestos y un salario digno. Expresaron frustración ante la falta de



## 09 DE DICIEMBRE 2025

acercamiento por parte de los funcionarios, a pesar de haber tocado puertas reiteradamente.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/trabajadores-de-la-salud-amenazaron-con-cierre-de-hospitales-si-no-hay-di%C3%A1logo>

Tras la protesta que mantienen trabajadores del sector salud de Michoacán desde hace una semana, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla aseguró que hay diálogo, pero aclaró que su exigencia de regularización de la situación laboral de más de 3 mil empleados corresponde al IMSS Bienestar.

El mandatario aseguró que ya se les informó a los líderes sindicales de la situación.  
<https://postdata.news/la-problematica-de-sindicatos-de-salud-corresponde-al-imss-bienestar-gobernador/>

En medio de las manifestaciones de los **sindicatos de Salud en Michoacán**, el gobernador del estado, Alfredo Ramírez Bedolla, aseguró que la prioridad son los ciudadanos y la atención que se les brinda en los hospitales.

Pese a que desde hace meses iniciaron las protestas por parte de varios sindicatos de Salud en la entidad para exigir mayor presupuesto y, con ello, cubrir prestaciones a trabajadores eventuales y otros temas, el mandatario dijo que es el IMSS Bienestar el que debe intervenir en el tema.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/pese-a-protesta-de-sindicatos-bedolla-afirma-que-la-prioridad-son-los-ciudadanos-y-el-servicio-de-salud>

El presidente de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH), Josué Alfonso Mejía Pineda, reconoció que la institución enfrenta una crisis de credibilidad ciudadana y anunció que su administración impulsará un modelo de defensoría más cercana, con intervención directa en territorio.

El planteamiento fue expuesto en el Centro de Atención Municipal (CAM) de Morelia, durante la firma del convenio de colaboración entre el Ayuntamiento y la CEDH realizada en el marco del Día Internacional de los Derechos Humanos. En ese contexto, Mejía explicó que la pérdida de confianza deriva de procesos lentos, recomendaciones sin efectos vinculantes y procedimientos que no detienen oportunamente las violaciones, lo que provoca que la ciudadanía acuda a mecanismos más expeditos como el amparo.

<https://www.contramuro.com/crisis-confianza-cedh-michoacan/>

A través de sus redes sociales oficiales, el Movimiento Independiente del Sombrero emitió una nueva advertencia a la ciudadanía sobre el uso indebido de su nombre y presuntos intentos por desestimar la organización fundada por el fallecido exalcalde de Uruapan, Carlos Manzo.



## 09 DE DICIEMBRE 2025

En el mensaje, publicado la mañana de este lunes, se advierte que personas ajenas al movimiento estarían solicitando dinero a nombre de la agrupación o promoviendo actividades sin autorización.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/alertan-sobre-fraudes-a-nombre-del-movimiento-del-sombrero-de-carlos-manzo>

El presupuesto de la Coordinación General de Comunicación Social del Gobierno de Michoacán tendrá en 2026 un crecimiento de 96.12 por ciento respecto a 2025, al pasar de 122 millones 660 mil 528 pesos a 240 millones 547 mil 529 pesos. Con este incremento, el área prácticamente duplicará su disponibilidad de recursos públicos para el próximo ejercicio fiscal.

El aumento se ubica entre los más altos del Presupuesto de Egresos 2026 y supera las variaciones aplicadas a sectores como infraestructura, movilidad, desarrollo urbano, medio ambiente y varias dependencias administrativas. El dictamen aprobado por el Congreso no incluyó un desglose detallado sobre campañas, partidas o criterios que expliquen la ampliación.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/con-240-5-mdp-duplica-gobierno-de-michoacan-gasto-para-comunicacion-2026/>

Para 2026 se proyecta que el salario mínimo suba a **315 pesos mexicanos diarios** con este se prevé que en Michoacán se beneficien **325 mil trabajadoras y trabajadores**, de acuerdo con **Alfredo Ramírez Bedolla**.

En conferencia de prensa en Casa Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, mencionó que **con este aumento** salarial **se ayudará a que las personas** de Michoacán tengan **mayores ingresos económicos**, y que con esto se combatirá la pobreza que se vive en el estado.

<https://oem.com.mx/elsoldezamora/finanzas/mas-de-300-mil-trabajadores-en-michoacan-se-beneficiarán-con-aumento-al-salario-minimo-afirma-gobernador-27177047>

Luego de anunciar que al menos 20 municipios de Michoacán enfrentan dificultades financieras al cierre del año, el gobernador de la entidad, Alfredo Ramírez Bedolla, exhortó a los ayuntamientos a sanear sus finanzas y evitar gastar de más.

En la tradicional conferencia de prensa este lunes en Casa Michoacán, el jefe del Ejecutivo estatal subrayó que las demarcaciones continúan con la solicitud de ayuda financiera; sin embargo, no dio detalles de los municipios en dicha situación, aunque uno de ellos es Uruapan.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/bedolla-llama-a-municipios-de-michoac%C3%A1n-a-sanear-sus-finanzas-20-enfrentan-crisis>



## 09 DE DICIEMBRE 2025

Michoacán se encuentra actualmente entre los cuatro estados que a nivel nacional se ubican entre los que menor avance registran en el seguimiento al esquema Vive Saludable, Vive Feliz, impulsado por una alimentación adecuada en las escuelas. El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Mario Delgado, informó un balance de cómo avanza este programa desde las instituciones educativas en México, y detalló aquellos estados en los que hay mayor avance y en los que se requiere agilizar.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/michoacan-entre-los-4-estados-con-atraso-en-esquema-vive-saludable/>

La secretaria de Educación, Gabriela Molina, reconoció la importante ampliación de la cobertura educativa en el nivel medio superior, como parte del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, el cual proyecta 30 mil lugares adicionales a la meta nacional, así como la implementación del Bachillerato Nacional. La titular de Educación destacó los avances que fueron informados por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y el secretario de Educación Pública, Mario Delgado.

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/avanza-expansion-educativa-de-medio-superior-en-michoacan-gaby-molina/>

Aunque aún no se han reunido con autoridades de cultura del estado, el Conservatorio de las Rosas se reporta preparado para unirse a lo que se requiere del Plan Michoacán en términos de música y de lo que ellos hacen, manifestó a Quadratín Raúl Olmos, su rector. En una entrevista, el también músico indicó que ellos como institución siempre están haciendo actividades; el último fin de semana estuvieron en Pátzcuaro con un evento llamado Ecos de bronce para un concierto de campanas de compositores que vinieron de España, y además el coro de Los Niños Cantores de Morelia dio un concierto a la basílica de Nuestra Señora de la Salud, y también estuvieron en La Piedad, dijo, haciendo conciertos con un dueto de violín y piano.

<https://www.quadratin.com.mx/cultura/conservatorio-de-las-rosas-listo-para-sumarse-al-plan-michoacan/>

Este **8 de diciembre se celebra el Día Nacional de la Nochebuena**, una de las flores más representativas de la temporada navideña en México. Su uso decorativo en hogares, templos y espacios públicos simboliza el inicio de las fiestas decembrinas, pero además, representa una **actividad agrícola clave para Michoacán**.

De acuerdo con datos del INEGI, entre octubre de 2021 y septiembre de 2022, el **66.8% de la producción nacional de Nochebuena se concentró en Michoacán**, lo que posiciona al estado como **líder indiscutible** en el cultivo de esta planta ornamental.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/nochebuena-la-flor-navide%C3%B1a-que-florece-con-fuerza-en-michoac%C3%A1n>



09 DE DICIEMBRE 2025

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El jefe de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, consideró que debe actuarse con cautela, evitando especulaciones y generar terror, ante lo sucedido el sábado en Michoacán, con el auto que estalló en Coahuayana.

En conferencia de prensa, el líder de la mayoría y presidente de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO) en San Lázaro, dijo que no pedirán la comparecencia de ningún funcionario del gabinete de seguridad ante legisladores, pues necesitan estar concentrados en sus tareas.

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/sobre-hechos-de-michoacan-monreal-pide-cautela/1756284>

**La explosión de un presunto coche bomba en el estado de Michoacán, ocurrida el fin de semana**, generó reacciones en la Cámara de Diputados.

El líder de la bancada del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en el recinto, Ricardo Monreal, pidió no especular sobre la naturaleza del hecho y no aventurarse a decir que fue un atentado terrorista o se trató de un coche bomba o de una explosión con otras características.

**No hay que generar incertidumbre o terror y esperar a que la autoridad aclare los hechos**, pidió.

<https://mvsnoticias.com/nacional/2025/12/8/no-especular-sobre-explosion-de-un-auto-en-michoacan-pide-monreal-723129.html>

**El dirigente del Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM), Octavio Ocampo Córdova**, sostuvo que la explosión del coche bomba en Coahuayana “sí fue un acto terrorista”, al subrayar que la delincuencia organizada ha superado a las autoridades estatales.

Recalcó que el caso debe ser atraído por la Fiscalía General de la República (FGR). Durante su conferencia de prensa semanal, recordó que este atentado volvió a colocar a Michoacán en la agenda nacional e internacional, luego de que el **vehículo cargado con explosivos estallara** frente a la base de la Policía Comunitaria en el municipio costero.

<https://changoonga.com/2025/12/08/prd-michoacan-asevera-bombazo-en-coahuayana-si-es-terrorismo-y-fgr-debe-investigarlo/>

El dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Octavio Ocampo Córdova aseguró que el atentado con carro bomba registrado el pasado sábado en el municipio de Coahuayana sí debe ser catalogado como un acto terrorista, postura que



## 09 DE DICIEMBRE 2025

contradice directamente la versión expresada por autoridades del gobierno estatal y federal, que han evitado clasificar el ataque bajo ese término.

Desde la sede estatal del PRD, Ocampo lamentó que Michoacán vuelva a ser nota nacional por hechos de violencia extrema, luego de que una explosión sacudiera las inmediaciones de la base de la policía comunitaria, el DIF municipal y la presidencia municipal, provocando la muerte de personas, además de personas lesionadas y cuantiosos daños materiales.

<https://postdata.news/prd-afirma-que-explosion-de-coche-bomba-en-coahuayana-si-es-terrorismo/>

El dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Octavio Ocampo Córdova, afirmó que los hechos de violencia registrados recientemente en el estado han vuelto a colocar a Michoacán en la agenda nacional e internacional, al advertir que la inseguridad se ha agudizado y que existe una crisis que debe atenderse de manera urgente por parte de los gobiernos estatal y federal.

En conferencia de prensa, Ocampo Córdova recordó el la explosión de un coche bomba en el centro del municipio de Coahuayana la mañana del 6 de diciembre es un acto terrorista que generó la muerte de cinco personas, hecho que encendió nuevamente las alertas y evidenció el nivel de riesgo que vive la población en distintas regiones de la entidad.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/12/08/explosion-en-coahuayana-agrava-la-crisis-de-inseguridad-en-michoacan-prd/>

Lo ocurrido en Coahuayana el sábado pasado, no debe reducirse a una acción del crimen organizado, porque los criminales causaron terror y las autoridades deben investigar estos hechos como terrorismo, comentó Memo Valencia, presidente del Comité Directivo Estatal del PRI.

El líder priista recorrió la zona siniestrada y constató que la "camioneta bomba", además de la carga explosiva, contenía pedazos de metal capaces de causar daño extremo a las personas que estuvieran cerca del lugar donde hicieron detonar el vehículo.

<https://www.respuesta.com.mx/politica-secciones/coahuayana-necesita-ayuda-urgente-tras-el-ataque-terrorista/>

El dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Michoacán, Octavio Ocampo Córdova, anunció que su partido está recabando información para presentar una denuncia formal contra Adolfo Torres, titular del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia (OOAPAS), por presunto desvío de recursos y uso indebido de fondos públicos.



## 09 DE DICIEMBRE 2025

Ocampo Córdova señaló que el funcionario estaría gastando aproximadamente 500 mil pesos mensuales destinados a posicionar su imagen, recursos que, según el PRD, deberían enfocarse en resolver la crisis hídrica que se padece en todo el municipio.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/prd-michoacan-no-descarta-denunciar-al-titular-del-ooapas-por-presunto-desvio-de-recursos-y-autopromocion.htm>

**Octavio Ocampo Córdova**, dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Michoacán, denunció que **Adolfo "Fito" Torres** invierte grandes sumas de dinero en la promoción de su imagen personal con miras a la contienda electoral de 2027.

Debido a estas acusaciones de uso de recursos para fines **prosletistas**, indicó que se debe poner especial atención al ejercicio del **presupuesto** que fue aprobado en el Congreso local destinado a la construcción de una planta tratadora en la capital del estado.

<https://pcmnoticias.mx/prd-acusa-a-adolfo-fito-torres-de-usar-recursos-para-promover-su-imagen-rumbo-a-2027/>

El Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM) anunció que iniciará acciones legales contra Adolfo Torres Ramírez, director del Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia (OOAPAS), por desvíos de recursos públicos para promocionar su imagen.

Octavio Ocampo Córdova, dirigente del sol Azteca denunció que el funcionario municipal destina 500 mil pesos mensuales a la promoción personal rumbo al proceso electoral de 2027.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/emprendera-prd-ofensiva-legal-contra-director-del-ooapas-por-uso-indebido-de-recursos-publicos/>

El dirigente estatal del **PRD Michoacán**, **Octavio Ocampo**, resaltó el acompañamiento del Grupo Parlamentario del PRD durante la aprobación del **Presupuesto de Egresos 2026**, votado por unanimidad en la madrugada de este lunes por las y los integrantes de la **76 Legislatura** del Congreso local.

Ocampo señaló que, si bien el documento fue respaldado por los 39 diputados presentes, será indispensable mantener **vigilancia permanente** sobre su ejecución en el próximo año. Enfatizó que el PRD insistirá en garantizar **transparencia, rendición de cuentas** y un manejo responsable tanto de los recursos estatales como federales, tal como demanda la ciudadanía michoacana.

<https://atiempo.mx/politica/prd-respalda-presupuesto-2026-y-exige-transparencia-en-su-aplicacion/>



## 09 DE DICIEMBRE 2025

El líder estatal del Partido del Trabajo (PT) en Michoacán, Reginaldo Sandoval Flores, pidió a las autoridades de los tres niveles de gobierno a redoblar esfuerzos para localizar a Agustín Solorio, coordinador político distrital en Apatzingán, quien lleva dos días desaparecido.

Dicha situación ha generado preocupación y alarma entre la militancia petista en la entidad.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/exige-el-pt-de-michoacan-redoblar-esfuerzos-para-localizar-a-agustin-solorio.htm>

En un encuentro de trabajo y coordinación política, el dirigente estatal del PVEM, **Ernesto Núñez Aguilar**, se reunió con el gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**. El líder partidista destacó que el partido reconoce el trabajo serio y comprometido realizado en Michoacán y reiteró el respaldo total de su bancada a las acciones transformadoras impulsadas por la administración estatal.

Núñez Aguilar subrayó dos ejes en los que, dijo, se observan avances claros: la implementación de estrategias integrales que han permitido progresar en la **pacificación** y recuperación de la tranquilidad en distintas regiones del estado; y la dinámica de inversión y ejecución de **obras de infraestructura**, sociales y ambientales que están modernizando al territorio michoacano.

<https://atiempo.mx/politica/refrenda-ernesto-nunez-alianza-y-respaldo-al-gobernador-alfredo-ramirez/>

Al conmemorar en Morelia los 30 años de la Plataforma de Acción de Beijing, el llamado es seguir trabajando desde todas las trincheras para fortalecer la agenda de género y a no detener la lucha por los derechos de las mujeres, subrayó el coordinador estatal de **Movimiento Ciudadano**, Víctor Manuel Manríquez González, tras celebrar la participación de mujeres lideresas, militantes y especialistas en la agenda de género en Morelia.

<https://www.contramuro.com/victor-manriquez-agenda-de-genero-30-anios-beijing/>

MORELIA

El **presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar** destacó la civildad de las diputadas y los diputados del **Congreso de Michoacán** tras la aprobación unánime del empréstito por 345 millones de pesos.



## 09 DE DICIEMBRE 2025

Con este crédito, autorizado por unanimidad por la 76 Legislatura en la madrugada, busca financiar la nueva planta potabilizadora para el poniente de Morelia, incluido el fraccionamiento Villas del Pedregal.

<https://www.contramuro.com/alcalde-de-morelia-agradece-al-congreso-michoacan-aprobarle-el-emprestito/>

El alcalde Alfonso Martínez celebró la aprobación por unanimidad del Congreso del Estado sobre el empréstito solicitado para la construcción de una nueva planta potabilizadora. Se trata de 345 millones de pesos a pagarse gasta por 15 años y que solo representa el 8 por ciento de endeudamiento.

Es una obra a ejecutar con gobiernos estatal y federal, por lo que agradeció «la civildad» del Congreso del Estado cuyos integrantes el día de ayer autorizaron esa posibilidad de poder participar, dijo, en un proyecto en conjunto para construir una nueva planta potabilizadora de agua y su red de distribución a la zona Poniente por el fraccionamiento de Villas del Pedregal, La Hacienda y toda esa parte. Será en terrenos cercanos a la presa para que por gravedad se pueda canalizar el agua, potabilizarla y luego distribuir también por gravedad hacia esa zona. Tal y como se hace actualmente con Los Filtros ahí en Vista Bella y que por gravedad llega el agua y baja a abastecer gran parte del centro, oriente y sur de Morelia.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/celebra-alcalde-de-morelia-aprobacion-de-emprestito-de-parte-de-congreso-y-desestima-acusaciones-de-morena/>

No se politizó el endeudamiento por 350 millones de pesos aprobado por el Congreso del estado a la media noche de este domingo gracias a que el proyecto que se edificará con los recursos permitirá atender el problema de agua que tiene Morelia, señaló el edil Alfonso Martínez Alcázar.

Explicó que esto permitió que se aprobara la solicitud de manera unánime, para que Morelia inicie el proceso de registro ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

<https://postdata.news/deuda-no-se-politizo-gracias-que-se-destinara-a-resolver-el-problema-de-agua-de-morelia-alfonso-martinez/>

La construcción del **teleférico de Morelia** avanza en un 60 por ciento, con un sistema electromecánico fabricado en un 98 por ciento y un avance promedio por estación superior al 50 por ciento, informó la secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías.

En conferencia de prensa encabezada por el gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla**, la titular de la **Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad** (Sedum), Gladyz Butanda, expuso que también se reporta un avance importante en la construcción de siete torres que conectarán el cableado de este medio de transporte.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/tele%C3%A9rico-de-morelia-alcanza-60-de-avance-reporta-sedum>



## 09 DE DICIEMBRE 2025

Luego de que este fin de semana se llevó a cabo la [Caravana Navideña Coca-Cola](#), el presidente municipal de Morelia **Alfonso Martínez Alcázar** señaló que más de **350 mil personas** asistieron a la avenida Madero para disfrutar de este atractivo que por **15 años** no se había presentado en la **ciudad**.

Durante el desarrollo del evento se tuvo una **nutrida participación** de los ciudadanos quienes por más de cuatro horas esperaron la caravana, misma que inició desde la 21 Zona Militar hasta el **monumento a Lázaro Cárdenas**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/mas-de-350-mil-personas-acudieron-a-la-caravana-coca-cola-27176410>

## SEGURIDAD

Como parte del reforzamiento operativo en el municipio, elementos de la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán (SSP), aseguraron y desactivaron tres artefactos explosivos improvisados, producto de las tareas del Plan Paricutín.

Sobre el particular se informó que en coordinación con agentes de la Secretaría de la Defensa Nacional y la Fiscalía General del Estado, los efectivos del Agrupamiento Especializado en Artefactos Explosivos y Materiales Peligrosos de la Guardia Civil llevaron a cabo barridos en la demarcación, a fin de localizar estos dispositivos y prevenir percances que puedan atentar contra la ciudadanía.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/en-coahuayana-michoacan-desactivan-3-artefactos-explosivos.htm>

La **Fiscalía General del Estado** de Michoacán ([FGE](#)), a través de la Fiscalía Especializada en Feminicidio, obtuvo vinculación a proceso en contra de Yhonatan "N", por su presunta participación en el multihomicidio de cinco personas —cuatro hombres y una mujer— cometido en la **colonia Ampliación Leandro Valle** de esta capital.

**Las investigaciones establecen que el pasado 10 de octubre, en un domicilio ubicado en la calle Cataleya, las víctimas —Julio D., Marlene Monserrat C., José Eduardo M., Ángel Trinidad G. y Julio César F.— se encontraban reunidas cuando ingresaron dos hombres que comenzaron a agredirlos para posteriormente dispararles en repetidas ocasiones. En el sitio fallecieron tres personas.**

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/cinco-v%C3%ADctimas-y-una-orden-de-aprehensi%C3%B3n-cae-presunto-multihomicida-en-morelia>



## 09 DE DICIEMBRE 2025

Partes de un esqueleto humano y algunas prendas fueron encontradas en un paraje deshabitado de la comunidad de Uruétaro, en el municipio de Tarímbaro, informaron autoridades policiales.

El hallazgo fue realizado por unos lugareños en el denominado Cerro de La Gravera de Palomino, cerca de las calles Valle de Tarímbaro y Valle de Zacapu. La situación fue reportada al número de emergencias 911.

<https://postdata.news/hallan-restos-humanos-en-un-paraje-de-uruetaro-tarimbaro/>

Una mala decisión al volante estuvo a punto de convertirse en tragedia la tarde de este lunes, luego de que un camión cargado con cajas de huevo fuera impactado por un tren en la carretera Pátzcuaro-Quiroga, a la altura de la comunidad de Tzurumutaro. A pesar de la fuerza del choque y de los daños que prácticamente destrozaron la unidad, el conductor y su acompañante sobrevivieron con heridas menores.

De acuerdo con los primeros reportes, el operador del vehículo habría intentado cruzar las vías férreas acelerando para “ganarle el paso” al tren que se aproximaba. Sin embargo, el maquinista no logró detener la marcha y terminó embistiendo al camión, arrastrándolo varios metros antes de quedar inmóvil.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/intento-ganarle-el-paso-al-tren-en-patzcuaro-michoacan-y-fue-embestido-dos-hombres-sobreviven.htm>

## COLUMNAS

### OPINIÓN

#### La primera y trágica respuesta al Plan Michoacano

Por Carlos Puig

“Cito de la nota de mi compañero Raúl Ojeda: “Alrededor de las 11:40 horas explotó un artefacto frente a las instalaciones de la Policía Comunitaria y el Palacio Municipal de Coahuayan, en Michoacán, sobre la calle Ignacio López Rayón, colonia Centro. La detonación fue percibida con gran magnitud y provocó daños en edificios cercanos, vehículos, viviendas, negocios e incluso en el Hospital Comunitario. Las ventanas y estructura de la sede de gobierno municipal fueron impactadas por la onda expansiva. La zona quedó sin servicio eléctrico. La Fiscalía de Michoacán confirmó que hubo cinco muertos: dos fueron hallados en la camioneta que estalló, mientras que otras tres personas, integrantes de la Policía Comunitaria, fallecieron mientras recibían atención médica”.



## 09 DE DICIEMBRE 2025

Hace mucho tiempo que Michoacán es el centro de la toma de negocios y territorio por parte del crimen organizado. No es por cualquier cosa que es ahí donde hemos visto desde hace cuatro sexenios intervenciones federales —como la anunciada hace unas semanas por la presidenta Sheinbaum—, que no se ven en otras entidades, aun cuando la violencia sea mayor. Porque el problema es que habría que buscar otra palabra que simbolice la gravedad del asunto en Michoacán, pues es mucho más profundo y estructural que algunos cárteles.

El nuevo plan, más allá de que mencione acciones “de paz”, es como los otros que hemos visto, uno de guerra. Valgan los 12 mil 287 elementos del Ejército, Guardia Nacional y la Armada de México. Y sí, no hay de otra. Lo sucedido el sábado es una primera respuesta.

Lo que hoy no está claro es si el plan incluye una revisión y tal vez, o en los casos que así lo amerite, renovación profunda de los liderazgos políticos... y policiacos de la entidad.

Por lo pronto, el gobernador Ramírez Bedolla, muchos presidentes municipales y otras autoridades se ven muy tranquilos.

No está claro si es que con ellos ahí las cosas puedan cambiar como no cambiaron con otras intervenciones.

Dijo ayer el alcalde de Coahuayana que el municipio “merece vivir en paz. Merecemos un municipio seguro, unido y fuerte. Reconocemos la presencia y el esfuerzo de todas las instituciones de gobierno que hoy se encuentran en nuestro territorio, pero lo sucedido nos recuerda que aún queda mucho por hacer para garantizar la seguridad de todas y todos”.

Sí, tiene razón, mucho. Y, por desgracia, podemos esperar más respuestas asesinas del crimen organizado.”

<https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-primera-y-tragica-respuesta-al-plan-michoacano>

### OPINIÓN

#### Terrorismo en Michoacán: reconocimiento y reversa

Por Pascal Beltrán del Río

“En la *Bitácora* de ayer, hice notar que la Fiscalía General de la República, a cargo de **Ernestina Godoy**, se había distanciado del rechazo que existió durante el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** para calificar como terroristas las acciones de los grupos del crimen organizado, incluso cuando éstas tenían como fin claro generar miedo en la población.



## 09 DE DICIEMBRE 2025

Así lo escribí, pues en su primer comunicado sobre el atentado con coche bomba que tuvo lugar en Coahuayana, Michoacán, poco antes del mediodía del sábado, la dependencia informó que había abierto una carpeta de investigación “en contra de quien resulte responsable del delito de terrorismo”.

Sin embargo, al día siguiente, la FGR corrigió y dijo que la investigación se había iniciado “por delincuencia organizada”.

Aunque no debe descartarse que el cambio se haya debido a un error en el primer comunicado, existe un contexto que obliga a considerar que siguen vivas las obsesiones del sexenio pasado, entre ellas no llamar terrorismo a aquello que claramente lo es.

No sé si sea porque la admisión de que merodean terroristas en México hace ver mal al país o porque decirlo hiere alguna susceptibilidad o implica permitir la intervención extranjera en nuestros asuntos o porque el oficialismo tiene lazos ideológicos con personajes o movimientos que han sido señalados de practicar el terrorismo.

Por lo que sea, en la autodenominada Cuarta Transformación el término provoca urticaria y se ha decidido evitar su uso a toda costa.

El tema es que el Código Penal Federal, en su artículo 139, engloba como terrorismo los actos intencionales violentos “que produzcan alarma, temor o terror en la población o en un grupo o sector de ella”. Y entre los medios para llevar a cabo dichos actos, la misma norma menciona los explosivos.

Admito que no soy abogado y estoy seguro de que los expertos en derecho tendrán mayores elementos que yo para dilucidar si las conductas de quienes planearon y ejecutaron el bombazo en Coahuayana —que mató a cinco personas y dejó heridas a varias más— son del tipo penal contemplado en ese artículo, pero, en todo caso, se asemejan en mucho.

Además, no creo que el más indicado para pedir moderación y cuidado en la interpretación de la ley sea un movimiento político que ha llegado a acusar de traición a la patria a quien simplemente dice en una entrevista que México necesita ayuda internacional para combatir al crimen organizado.

No sé qué pasa con ese movimiento, que lanza acusaciones por todos lados, y se dice víctima de supuestas campañas conspirativas, pero nunca expresa condenas claras a los actos de los delincuentes, por más horrores que causen.

Me cuesta trabajo creer que la súbita eliminación del término “terrorismo” de la carpeta de investigación de la FGR sea la corrección de un gazapo y no el resultado de una reprimenda por violentar uno de los dogmas del pensamiento oficial.”

<https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/terrorismo-en-michoacan-reconocimiento-y-reversa/1756329>



## 09 DE DICIEMBRE 2025

### OPINIÓN

#### Coahuayana, Michoacán: el gran reto de la FGR de Godoy y la SSPC de García Harfuch

Por César M. Gutiérrez Priego

“La explosión de un vehículo en Coahuayana, Michoacán, que primero fue presentada como un posible “**carro bomba**” y **acto terrorista**, y luego reclasificada por la **Fiscalía General de la República (FGR)** como un hecho de **delincuencia organizada**, exhibe más que una simple **discusión jurídica**: revela el delicado equilibrio político y geopolítico en el que se mueven las autoridades mexicanas. En este contexto, la coordinación entre la **FGR** –en manos de **Ernestina Godoy**– y la **Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC)** –bajo el liderazgo de **Omar García Harfuch**– no es solo una cuestión administrativa, sino una pieza clave en la narrativa oficial sobre qué tipo de violencia vive hoy México.

Porque detrás de una etiqueta –“**terrorismo**” o “**delincuencia organizada**”– hay implicaciones legales internas, económicas, de **seguridad nacional** y, sobre todo, de **política exterior**. Y ahí aparece una sombra inevitable: el fantasma del **intervencionismo estadounidense** en **América Latina**, que durante más de un siglo ha encontrado en la **doctrina Monroe** (“América para los americanos”) su coartada histórica para meter mano en los asuntos internos de la región.

#### FGR, García Harfuch y la construcción del relato

Es importante subrayar el momento político e institucional: **Ernestina Godoy** al frente de la **FGR** y **Omar García Harfuch** en la **SSPC** representan, en teoría, una etapa de mayor **coordinación** entre la **persecución penal federal** y la **estrategia de seguridad**. Esa coordinación se vuelve aún más sensible cuando se trata de hechos de alto impacto, como una explosión deliberada con características propias de un atentado.

Que la **FGR** saliera a “aclarar” que lo de **Coahuayana** no era **terrorismo**, sino un **caso de delincuencia organizada**, no es un detalle menor. Manda varios mensajes al mismo tiempo:

1. Mensaje jurídico interno: El **delito de terrorismo**, tipificado en el **Código Penal Federal**, implica una serie de elementos muy estrictos: la intención de infundir temor en la población, la finalidad de presionar a la autoridad o desestabilizar el orden público, entre otros. Reclasificarlo como **delincuencia organizada** encuadra el hecho dentro del marco ya conocido del narcotráfico y las bandas criminales, sin abrir la puerta a una narrativa de “**guerra contra el terrorismo**” a la manera estadounidense.
2. Mensaje político: Reconocer **terrorismo** interno implicaría admitir que el Estado ha perdido, en zonas específicas, no solo el control territorial sino la capacidad de garantizar la **seguridad básica** sin que medie una lógica de **guerra irregular**. Aceptar que hay **terrorismo** es aceptar que hay actores con capacidad no



## 09 DE DICIEMBRE 2025

solo de **matar**, sino de enviar mensajes de **miedo masivo** al país y al mundo. Eso golpea de lleno el discurso oficial de contención y gobernabilidad.

3. Mensaje geopolítico: La palabra **“terrorismo”** activa alarmas inmediatas en **Washington**. No es lo mismo que en el extranjero se hable de México como un país con problema de cárteles que como un país con **“organizaciones terroristas”** actuando en su territorio. La primera narrativa se maneja con cooperación en seguridad, Iniciativa Mérida, intercambio de información. La segunda abre la puerta – en el imaginario estadounidense – a sanciones, listas de **grupos terroristas, presión diplomática**... y eventualmente al argumento del **“derecho”** a actuar más allá de la frontera, bajo el paraguas de la **seguridad nacional estadounidense**.

En ese tablero, la coordinación FGR-SSPC no solo sirve para investigar y detener responsables, sino para afinar el discurso y la clasificación legal de los hechos. Es una coordinación jurídica, pero también política y simbólica.

### **¿Por qué tanto miedo a llamar “terrorismo” a lo que parece un acto terrorista?**

La explosión de un carro cargado de explosivos, dirigido contra fuerzas de seguridad o población civil, encaja en lo que, en términos llanos, mucha gente entiende por **terrorismo**: el uso deliberado de la **violencia extrema** para sembrar **miedo** y enviar un mensaje. Pero el Estado mexicano insiste, casi de forma sistemática, en ubicar estos actos bajo el paraguas de la **delincuencia organizada...**

<https://lasillarota.com/opinion/columnas/2025/12/8/coahuayana-michoacan-el-gran-reto-de-la-fgr-de-godoy-la-sspc-de-garcia-harfuch-573274.html>

### **EDITORIAL ACUEDUCTO** **Coahuayana, el fantasma de los granadazos**

“En el caso del coche bomba que el crimen organizado explotó en la sede de la policía comunitaria de Coahuayana, uno de los tres municipios costeros del territorio michoacano, desde el punto legal no se sitúa el concepto de narcoterrorismo, ni en las leyes mexicanas, menos en las de Michoacán.

Sin embargo, de acuerdo a su significado, el término narcoterrorismo se describe a los actos terroristas vinculados al tráfico de drogas y que implica el uso de la violencia para influir en los gobiernos en la sociedad, sin que haya de por medio motivaciones y/o cuestiones políticas o de carácter ideológico.

Ahora bien, en el asunto de Coahuayana, la Fiscalía General de la República (FGR) cambió el término de terrorismo -por el uso de explosivos para causar alarma- al de delincuencia organizada, porque simple y llanamente en ese atentado no hay ningún alcance con miras político o ideológico.

Y, si, subrayamos, desde el marco jurídico en Coahuayana no existió un acto



## 09 DE DICIEMBRE 2025

narcoterrorista, pero sí en el imaginario social, sí en la percepción social, toda vez que se trata de un subconjunto del terrorismo que sus acciones terroristas se entrelazan con las del crimen organizado, con el narcotráfico.

Y, bueno, pese a todo lo anterior, ni a corto ni a mediado plazo se espera que se dé un debate político y legal para legislar, a través de reformas del Código Penal Federal y de ahí al de Michoacán, el concepto de narcoterrorismo, menos que se desempolven las propuestas sobre el tema".

<https://acueductoonline.com/editorial-coahuayana-el-fantasma-de-los-granadazos/>

### LIBRE EXPRESIÓN

#### Michoacán sigue en el top 10 por homicidios dolosos

Por Carlos Monge

“Finalmente, Michoacán logró salir un mes del top 10 de los estados con mayor número de homicidios dolosos en el país. Durante noviembre, la entidad registró 60 asesinatos para ubicarse en el décimo segundo lugar nacional.

En conferencia de prensa, encabezada por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, el Fiscal General del estado (FGE), Carlos Torres Piña explicó que, con la implementación de la “estrategia del Plan Michoacán” la incidencia del delito mejoró, de 109 asesinatos que se reportaron en octubre, la cifra bajó a 60, lo que representó una disminución del 45 por ciento y con lo que noviembre registró la menor incidencia en este delito en la última década.

El secretario de seguridad Pública, José Antonio Cruz Medina detalló que, el municipio de Morelia reportó una disminución de 83.33%, ya que, a diferencia de los 18 homicidios de octubre, reportó 3 en noviembre.

En Uruapan, la disminución fue de 55.56%; de 18 asesinatos que se reportaron en octubre, durante noviembre se contabilizaron 8, entre ellos el de Carlos Manzo Rodríguez, entonces alcalde de la capital del aguacate y cuyo asesinato obligó al gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo a implementar el todavía ambiguo Plan Michoacán por la Justicia y la Paz.

Es una buena noticia que por lo menos un mes Michoacán haya logrado salir del top 10 de las entidades con mayor número de homicidios dolosos, pero no se puede dejar de observar que se trata de un mes atípico por la presencia de las fuerzas federales de seguridad.

No es la primera vez que la entidad experimenta un plan nacional que ayuda a disminuir momentáneamente la incidencia delictiva. El enorme reto es que la disminución se prolongue o mejor aún, sea definitiva.



## 09 DE DICIEMBRE 2025

Esa posibilidad hoy todavía no se observa. Las autoridades federales y estatales ni siquiera han podido desglosar la inversión extraordinaria que implementarán para tratar de contener la ingobernabilidad que padece Michoacán y semejante problemática requiere atención prolongada.

Así que, la lógica advierte que en cuanto se retiren Ejército, Marina y Guardia Civil, la crisis podría desatarse nuevamente. Porque, además, los asesinatos siguen, también los enfrentamientos y la extorsión.

La conquista es momentánea, sólo noviembre, el mes del asesinato de Manzo Rodríguez y ante una respuesta obligada de las autoridades federales.

Lamentablemente las estadísticas advierten que en términos generales Michoacán se mantiene entre las 10 entidades como mayor incidencia en homicidios dolosos, como ha sucedido durante más de dos décadas.

Durante el gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo, Michoacán se ubica en el séptimo lugar con 1 mil 549 homicidios dolosos, como lo señala el resumen con información oficial de TResearch International de Carlos Penna Charolet..."

<https://postdata.news/libre-expresion-michoacan-sigue-en-el-top-10-por-homicidios-dolosos/>